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Экспертный совет при Минобрнауки России определил первые 11 вузов, на базе 
которых будут образованы опорные университеты, сообщает «Коммерсантъ».

Ведомство объявило конкурс в октябре 2015 года. Участником его мог стать 
государственный вуз, принявший решение об объединении с другим высшим учеб-
ным заведением региона. Выбранные учебные заведения в ближайшие три месяца 
представят в министерство пятилетнюю программу развития, для реализации 
которой вуз-победитель получит дополнительную субсидию в 200 млн руб. еже-
годно в течение трех лет.

«Опорные вузы будут ориентированы на решение задач региональных экономик 
и на обеспечение рынка труда квалифицированными специалистами», — объясни-
ли в Минобрнауки.

Курс валют 

USD ЦБ – 79,59 
EUR ЦБ – 86,06
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Сердце на ладоняхПриоритеты сельского хозяйства

Владикавказ  

Во Владикавказе построят новую телебашню
Председатель правительства Северной Осетии Вячеслав Битаров поддержал инициативу 

руководства ФГУП "Российская телевизионная и радиовещательная сеть" (РТРС) о строи-
тельстве во Владикавказе новой телебашни высотой 210 метров, сообщили в пресс-службе 
руководства республики. На встрече Битарова с заместителем гендиректора РТРС Борисом 
Теребиленко была достигнута договоренность, что объект будет построен не позднее конца 
2017 года. Борис Теребиленко пообещал, что по окончании строительства силами РТРС бу-
дет облагорожена и прилегающая к башне территория, чтобы сооружение в целом достойно 
смотрелось и послужило украшению Владикавказа."Новая башня может стать одним из ярких 
символов вашего замечательного города", – подчеркнул заместитель руководителя феде-
ральной структуры. Проектные работы займут приблизительно три-четыре месяца. Строи-
тельство должно начаться в середине лета текущего года. Все работы будут вестись за счет 
федеральных средств. Общая сметная стоимость – около 450 млн рублей. Расположится 
новая радиотелевизионная башня неподалеку от ныне действующей телебашни, на Осетин-
ской горке. Земля под строительство выделена из земельного фонда Всероссийской государ-
ственной телерадиокомпании. 

Грозный 

В Чечне внедрены механизмы эффективного контракта
Министерством образования и науки ЧР согласно "Дорожной карте", утвержденной рас-

поряжением Главы и Правительства ЧР от 21.05.2014 г. №92-рг «Изменения в отраслях со-
циальной сферы, направленные на повышение эффективности образования и науки» во всех 
государственных и муниципальных образовательных организациях внедрены механизмы эф-
фективного контракта. Введение эффективного контракта в дошкольном и общем образо-
вании предусматривает обновление кадрового состава, привлечение молодых талантливых 
педагогов для работы в школе и стимулирование труда учителей в зависимости от результа-
тов его работы. Также это позволит установить взаимосвязь между показателями качества 
предоставляемых муниципальных услуг организацией и эффективностью деятельности ру-
ководителя образовательной организации общего образования.

Махачкала

Дагестанская компания "Югагрохолдинг" в скором времени 
может стать партнером сети американских ресторанов 

McDonald's
Соответствующие переговоры успешно ведутся с американским известным брендом, пе-

редает РИА "Дагестан". "Дело в том, что из-за продовольственного эмбарго, объявленного 
Россией в отношении ряда стран, американской компании пришлось свернуть поставки за-
мороженного сырья картофеля из Польши. В связи с этим McDonald's был вынужден искать 
местных партнеров по выращиванию картофеля. "Югагрокомплекс" включен в план реали-
зации приоритетного проекта развития РД "Эффективный АПК". Также предполагается вклю-
чить данное предприятие в Стратегию социально-экономического развития Северо-Кавказ-
ского федерального округа до 2025 года. В планах предприятии – строительство завода по 
глубокой переработке картофеля. Для производства картофеля в Юждаге предприятие полу-
чило земельный участок площадью 300 гектаров. "В случае успешной реализации планов по 
производству фри для нужд американской сети ресторанов McDonald's в республике удастся 
увеличить площади под картофелем. Кроме того, будут созданы дополнительные рабочие 
места и налоговые поступления", – считает специалист ведомства. 

Нальчик

В Нальчике молодежь научат взаимоуважению
«Здесь представлены молодые люди из всех районов республики. Я уверен, что они станут 

настоящими друзьями, сохранят свои отношения и через долгие годы, помогая друг другу и 
поддерживая связь», - сказал, открывая семинар-тренинг зам. руководителя Управления по 
взаимодействию с институтами гражданского общества и делам национальностей КБР Джам-
булат Гергоков. «Два дня работы семинара станут для вас толчком к новым открытиям, дадут 
пищу для размышлений. Мы же в будущем сможем на вас рассчитывать как на актив районов 
республики», - отметил, обращаясь к участникам семинара,  Д. Гергоков. «Два дня с ребята-
ми будут заниматься лучшие в республике социальные тренеры Ирина Кишукова и Жанна 
Кажарова, а также представитель Духовного управления мусульман КБР Хачим Сижажев и 
представитель православной церкви дьякон Роман Тамбиев. В процессе занятий ребята смо-
гут узнать и понять особенности каждого народа, нюансы обычаев и культуры друг друга, что 
позволит им легче взаимодействовать. Даже тот, кто отрицал все «не свое», невольно заду-
мается», - рассказал директор молодежного многофункционального центра Азамат Азубеков. 

Ставрополь

На Ставрополье разработают программу развития 
профобразования

В Ставропольском крае планируют разработать программу развития профессионального 
образования. Данный вопрос обсудили на очередном заседании правительства региона. В 
настоящее время подготовкой рабочих кадров на Ставрополье за счет краевого бюджета за-
нимается 35 профессиональных образовательных организаций. В них обучается более 33 
тыс. человек. Большинство реализуемых программ подготовки входит в список 50 наиболее 
востребованных на рынке труда. По данным краевого Минобразования, из общей численно-
сти выпускников 2014 года трудоустроены по специальности 4,8 тыс. человек, что составляет 
53,7%. В 2015 году трудоустроены 3,6 тыс. человек или 48% при среднероссийском показа-
теле 44%. По итогам обсуждения принято решение разработать "дорожную карту" развития 
профессионального образования в крае. 

Черкесск

В Карачаево-Черкесии объявили Год матери и ребенка
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов объявил 2016 год Годом матери и ребенка. 
"Счастливые глаза матери делают нас сильнее, а материнское сердце бережет нас на про-

тяжении всей жизни. Именно поэтому 2016 год в Карачаево-Черкесии будет Годом матери и 
ребенка", – сказал Р. Темрезов.  Обращаясь к правительству, он выразил уверенность, что 
"вместе мы сможем сделать многое для поддержки материнства и детства, для улучшения ка-
чества здравоохранения и образования". "Если будут счастливы наши матери, здоровы наши 
дети, значит, можно уверенно смотреть в будущее", – отметил глава республики.

С. СУлтанОВ

Власти республики на-
мерены на три месяца 
раньше запланированного 
срока ввести в эксплуата-
цию новый учебно-лабо-
раторный корпус Ингуш-
ского государственного 
университета в Магасе. 
Все работы по строитель-
ству объекта будут за-
вершены не в июне, как 
планировалось, а в марте 
текущего года.

Об этом в ходе визита 
руководителя региона со-
общили представители под-
рядной организации. По их 
словам, общая площадь 
застройки составляет 18 
тыс. кв. м вместе с цоколь-
ным этажом. Объект, по-
строенный в рамках ФЦП 
"Социально-экономическое 
развитие Республики Ингу-
шетия на 2010-2016 годы", 
состоит из 2-х четырехэ-
тажных и 2-х шестиэтажных 
блоков. В здании располо-
жатся 6 римских аудиторий, 

лабораторий, лекционных 
залов. Объект оборудован 
5 лифтами. Мебель начнет 
поступать с 10 февраля.

В ходе посещения и осмо-
тра помещений Ю. Евкуров 
обсудил с ректором ИнгГУ 
Арсамаком Мартазановым 
ряд вопросов, связанных 
с организацией учебного 
процесса и отведения от-
дельных помещений для 
проведения заседаний уче-
ного совета. Рассматрива-
лась также возможность 
открытия на 7 этаже моло-
дежного кафе со смотровой 
площадкой.

Напомним, в Магасе воз-
водится целый универси-
тетский городок. В конце 
2014 года в рамках той же 
ФЦП была открыта научная 
библиотека с электронным 
архивом и доступом в ве-
дущие цифровые хранили-
ща мира для ИнгГУ. Сейчас 
библиотека Ингушского го-
суниверситета обеспече-
на собственным книжным 

фондом, который состав-
ляет полмиллиона томов. 
Во всех читальных залах 
установлено новейшее обо-
рудование. Также в декабре 
2014 года рядом с библиоте-
кой введено в эксплуатацию 
12-этажное здание общежи-
тия семейного типа. Это уже 
второй дом, построенный 
для преподавателей уни-
верситета в Магасе.

На строительство объекта 
общей площадью 9000 кв. м. 
направлено 280 млн рублей. 
Новое здание оборудовано 
пассажирским и грузовым 
лифтами. В скором време-
ни в Магасе предполага-
ется строительство специ-
ализированного здания для 
медицинского факультета, 
а также стадиона. В Джей-
рахском районе появится 
база для практики студен-
тов химико-биологического 
факультета.

Пресс-служба Главы РИ

В правительстве состо-
ялось совещание, посвя-
щенное ходу реализации 
перечня поручений Прези-
дента России и пролонга-
ции ФЦП «Социально-эко-
номическое развитие РИ 
на 2010-2016 гг.», сообщает 
пресс-служба Правитель-
ства РИ.

Руководители органов ис-
полнительной власти РИ 
представили доклады о ре-
ализации перечня поруче-
ний Президента Российской 
Федерации В. В. Путина, 
данных по итогам визита в 
Республику Ингушетия 14 
сентября 2015 года.

В ходе встречи подведе-
ны итоги строительства са-
мых значимых объектов, в 
том числе и строительства 
объездной дороги в г. На-
зрани. По словам министра 
строительства, архитектуры 
и ЖКХ Мустафы Буруже-
ва, никаких серьезных про-
блем и нарушений в ходе 

строительства данных объ-
ектов на сегодняшний день 
нет.

Кроме того, в ходе совеща-
ния озвучено, что необходи-
мо доработать в кратчайшие 
сроки проект программы со-
циального развития Респу-
блики Ингушетия до 2022 
года, с акцентом на перво-
очередные мероприятия по 
снижению социальной на-
пряженности в республике.

Подводя итоги совещания, 
Абубакар Мальсагов отме-
тил, что реализация наме-
ченных Правительством РИ 
мероприятий осуществляет-
ся в установленные сроки, 
но для того, чтобы добиться 
положительных результатов 
необходимо обеспечить пол-
ное взаимодействие глав 
муниципалитетов с органа-
ми исполнительной власти. 
Он сделал присутствующим 
некоторые замечания и дал 
ряд соответствующих пору-
чений.

Учебно-лабораторный 
корпус ИнгГУ 

откроют досрочно
Реализация перечня 

поручений 
Президента России

Республика в 2016 году 
на 80% обеспечит себя 
яблоками, а к 2017 году – 
на 100%, заявил Глава Ин-
гушетии, отвечая на во-
просы студентов ИнгГУ 
о планах развития аПК на 
ближайшую перспективу. 
В ходе встречи, посвящен-
ной Дню российского сту-
денчества, руководитель 
региона отметил, что 
благодаря правильно вы-
строенной аграрной по-
литике в регионе успешно 
реализуются крупные ин-
вестиционные проекты.

"Регион полностью обе-
спечивает себя картофе-
лем. Заложены тепличные 
хозяйства, развивается пру-
довое рыбоводство, открыт 
молочно-мясной комплекс 
на 800 голов. Постепенно 
переходим к переработке 
продукции. К примеру, на 
агропромышленном комби-
нате "Инг-Агро" запустили 
тепличные комплексы, на ус-
ловиях государственно-част-
ного партнерства налажено 

производство маринованных 
овощей. В минувшем году на 
предприятии законсервиро-
вано порядка 400 тыс. банок. 
В этом году они планируют 
собрать до 100 тонн урожая 
огурцов", - сказал Ю. Евку-
ров.

По словам Главы региона, 
большие надежды республи-
канские власти возлагают на 
проект развития садоводства 
по интенсивной технологии  
компании "Сад-Гигант" Ин-
гушетии и мясоперерабаты-
вающий комбинат, построен-
ный в сельском поселении 
Экажево за счет собствен-
ных средств местного инве-
стора Муслима Парагульго-
ва. На территории в 1,5 га 
построен коровник на 800 
голов, откормочные площад-
ки, колбасный и упаковочный 
цеха, помещения для обвал-
ки, разделки мяса и изготов-
ления полуфабрикатов.

Комбинат в скором време-
ни будет производить эко-
логически чистую халяль-
ную мясную продукцию 100 
наименований, в том числе 

различные колбасные изде-
лия, полуфабрикаты, пель-
мени и т.д.

Главу Ингушетии попро-
сили рассказать и о мерах 
по строительству доступного 
жилья в республике. Руково-
дитель региона отметил, что 
80% строящихся домов - это 
жильё эконом-класса. Кроме 
того, в ряде населенных пун-
ктов возводится и арендное 
жильё. "К примеру, аренд-
ное жильё предоставляется 
сроком на 10 лет с правом 
выкупа при заключении со-
ответствующего договора с 
подрядчиком, ежемесячный 
взнос составляет до 5 тыс. 
руб. Думаю, это - вполне при-
емлемые условия", - сказал 
руководитель региона.

Представители студен-
чества Ингушетии живо ин-
тересовались вопросами 
духовно-нравственного и 
патриотического воспитания 
молодежи, создания товари-
ществ собственников жилья 

для обслуживания много-
квартирных домов, развития 
бизнеса, поддержки проек-
тов по популяризации и про-
паганды ингушского языка, 
трудоустройства красноди-
пломников.

В завершение встречи  
Ю. Евкуров поздравил ребят 
с Днём российского студен-
чества, пожелал успехов в 
учебе, творчестве и быть на-
стоящими патриотами своей 
Родины. Он назвал студен-
чество самой энергичной, 
грамотной и прогрессивной 
частью общества и выразил 
надежду на то, что получен-
ные в стенах вуза знания 
будут востребованы. Глава 
региона заверил студентов 
в том, что руководство ре-
спублики и впредь будет под-
держивать их, содействовать 
реализации творческих и на-
учных планов.

Пресс-служба Главы РИ

Самая энергичная часть общества
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Откровенно говоря, нас 
поразило парниковое хо-
зяйство ООО «Инг-агро» 
своим масштабным ви-
дом и просторными 
светлыми помещениями 
или отсеками, как их на-
звал директор этого хо-
зяйства Магомед Евлоев.

Осмотр  уникального пар-
никового хозяйства  начал-
ся с первого отсека, объем 
которого 0,2 гектара. Ана-
логичного объема и второй 
отсек.

Это первое тепличное 
хозяйство по выращива-
нию овощей, в частности 
огурцов и помидоров на 

промышленной основе, соз-
данное в нашей республике.

– В этом отсеке 4.700 рас-
тений огурцов, – расска-
зывает Магомед Евлоев. – 
Они, как видите, в цветах, а 
через максимум недели  две 
уже начнем собирать второй 
урожай огурцов.  Первый 
был собран накануне Нового 
года и в первые дни января 
его сразу же сдали в торго-
вую сеть республики, так  
что у жителей наших горо-
дов и сел была возможность 
оценить вкус продукции за 
своими праздничными сто-
лами.

- И цены на ваши огурцы, 
как говорят,  не кусались.

– Мы сдали, свою про-
дукцию в торговую сеть из 
расчета 160 рублей за кило-
грамм, ниже рыночной стои-
мости. Так что с реализаци-
ей не было проблем.

Если учесть то, что с од-
ного растения, а их в на-
шем первом отсеке 4,700, 
собрали до 5 килограммов 
огурцов,  то нетрудно себе 
представить количество 
собранных огурцов. Сбор 
огурцов  первого урожая 
будет продолжаться до кон-
ца  февраля. А всего в году 
будет три урожая. При этом 
посадки каждый раз будут 
обновляться посредством 
заделки семян, которые за-
возят из лучших парниковых 

хозяйств г. Москвы. После 
огурцов в этом отсеке мы 
вырастим помидоры.

Во втором отсеке площа-
дью 0,2 гектара, который 
нам показал Магомед  Ев-
лоев, готовятся к заделке в 
почву семян огурцов.

Выращивание огурцов 
и помидоров налажено на 
промышленной основе. К 
примеру, орошение водой 
ведется капельным мето-
дом, автоматически. Темпе-
ратура от 18 до 19 градусов 
поддерживается в отсеке за 
счет котельной на основе га-
зового отопления.

– Сколько рабочих в дан-
ное время занято в вашем 
парниковом хозяйстве?

– В обоих отсеках многие 
процессы автоматизирова-
ны, хватило 8 рабочих. Они 
из близлежащих сел, в ос-
новном из Сунженского рай-
она. Ежемесячная  зарплата 
каждого из них от 15 тысяч 
рублей.  Главное, люди до-
вольны своей работой, по-
степенно совершенству-
ются, что очень важно для 
парникового хозяйства.

Овощные культуры мы 
будем выращивать и в ус-
ловиях открытого грунта на 
70-гектарной площади. Нам 
потребуется где-то человек 
20. Продумали и как исполь-
зовать урожай помидоров, 
огурцов, болгарского пер-
ца, моркови, лука и других 
овощей, которые будем вы-
ращивать в летне-осенний 
период текущего года.  У нас 
есть уникальный консерв-
ный завод с годовой мощ-
ностью 10 миллионов ус-
ловных консервных банок. В 
прошлом году мы произвели 
400 тысяч банок  томатно-
го соуса, различных соков, 
черемши и многого другого. 
Продукцию отправляли в 
Москву и Ставрополь. В те-
кущем году планируем про-
извести до одного миллиона 
банок. К 2025 году, думаю, 
выйдем на  запланирован-
ную мощность, то есть до 10 
миллионов банок в год.

Ш. БатаРБЕКОВ

В соответствии с феде-
ральными законами "Об 
общественных объедине-
ниях", "О некоммерческих 
организациях", «О свободе 
совести и о религиозных 
организациях» и "О внесе-
нии изменений в некоторые 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации" Прави-
тельством Российской Феде-
рации от 15 апреля 2006 г. № 
212 и от 10.04.2007 № 213 "О 
внесении изменений в По-
становление Правительства 
Российской Федерации от 15 
апреля 2006 г. № 212 приня-
то решение об утверждении 
форм документов, содержа-
щих отчет о деятельности 
некоммерческой организа-
ции, сведения о персональ-
ном составе ее руководящих 
органов, а также докумен-
тов, содержащих сведения 
о расходовании денежных 
средств и использовании 
иного имущества, в том чис-
ле полученных от между-
народных и иностранных 
организаций, иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства; формы документов, 
содержащих информацию 
об объеме получаемых 
общественным объедине-
нием от международных и 
иностранных организаций, 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства денежных 
средств и иного имущества, 
целях их расходования или 
использования, а также об 
их фактическом расходо-
вании или использовании; 
формы документов, содер-
жащих отчет о деятельности 
религиозной организации, 
сведения о руководителе 
и составе руководящих ор-
ганов религиозной орга-
низации, о расходовании 
религиозной организацией 
денежных средств и исполь-
зовании иного имущества, 
в том числе полученных от 
международных и иностран-
ных организаций, иностран-
ных граждан и лиц без граж-
данства.

Также установлено, что
а) некоммерческая ор-

ганизация, если иной по-
рядок не установлен фе-
деральными законами об 
отдельных видах неком-
мерческих организаций, 
представляет в уполномо-
ченный орган (Управление 
Министерства юстиции 
Российской Федерации по 
Республике Ингушетия) до-
кументы, содержащие отчет 
о ее деятельности, сведения 
о персональном составе ее 
руководящих органов, а так-
же документы, содержащие 
сведения о расходовании 
денежных средств и исполь-
зовании иного имущества, 
в том числе полученных 
от международных и ино-
странных организаций, ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства, ежегодно, не 
позднее 15 апреля года, сле-
дующего за отчетным. Не-
коммерческая организация 
представляет указанные до-
кументы в уполномоченный 
орган непосредственно или 
в виде почтового отправ-
ления с описью вложения. 
Уполномоченный орган не 
вправе отказать в принятии 
указанных документов и в 
случае их непосредственно-
го представления некоммер-
ческой организацией обязан 
выдать расписку с отмет-
кой об их получении. Датой 
представления некоммерче-
ской организацией указан-
ных документов считается 
дата их принятия уполно-
моченным органом, если 
документы представлены 

непосредственно, или дата 
отправки почтового отправ-
ления с описью вложения, 
если документы представле-
ны в виде почтового отправ-
ления с описью вложения;

б) общественное объ-
единение, если иной по-
рядок не установлен фе-
деральными законами об 
отдельных видах обще-
ственных объединений, 
представляет в уполномо-
ченный орган, документы, 
содержащие информацию 
об объеме получаемых им от 
международных и иностран-
ных организаций, иностран-
ных граждан и лиц без граж-
данства денежных средств и 
иного имущества, целях их 
расходования или исполь-
зования, а также об их фак-
тическом расходовании или 
использовании, ежегодно, 
не позднее 15 апреля года, 
следующего за отчетным. 
Общественное объединение 
представляет указанные до-
кументы в уполномоченный 
орган непосредственно или 
в виде почтового отправ-
ления с описью вложения. 
Уполномоченный орган не 
вправе отказать в принятии 
указанных документов и в 
случае их непосредствен-
ного представления обще-
ственным объединением 
обязан выдать расписку с 
отметкой об их получении. 
Датой представления обще-
ственным объединением 
указанных документов счи-
тается дата их фактического 
получения уполномоченным 
органом, если документы 
представлены непосред-
ственно, или дата отправки 
почтового отправления с 
описью вложения, если до-
кументы представлены в 
виде почтового отправления 
с описью вложения.

в) религиозная ор-
ганизация представляет в 
уполномоченный орган до-
кументы, содержащие отчет 
о деятельности религиоз-
ной организации, сведения 
о руководителе и составе 
руководящих органов ре-
лигиозной организации, о 
расходовании религиозной 
организацией денежных 
средств и использовании 
иного имущества, в том чис-
ле полученных от между-
народных и иностранных 
организаций, иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства, ежегодно, не позднее 
15 апреля года, следующего 
за отчетным. Религиозная 
организация представля-
ет указанные документы в 
уполномоченный орган не-
посредственно или в виде 
почтового отправления с 
описью вложения. Датой 
представления религиозной 
организацией указанных 
документов считается дата 
их фактического получения 
уполномоченным органом, 
если документы представ-
лены непосредственно, или 
дата отправки почтового от-
правления с описью вложе-
ния, если документы пред-
ставлены в виде почтового 
отправления с описью вло-
жения.

Некоммерческие органи-
зации всех организацион-
но- правовых форм, за ис-
ключением общественных 
объединений и религиозных 
организаций, представляют 
в уполномоченный орган в 
срок до 15 апреля года сле-
дующего за отчетным перио-
дом, документы по формам 
№ ОН0001 и № ОН0002, ут-
вержденным Постановлени-
ем Правительства РФ от 15 
апреля 2006 № 212 «О мерах 

по реализации отдельных 
положений федеральных 
законов регулирующих дея-
тельность некоммерческих 
организаций».

По форме № ОН0001 не-
коммерческие организации 
представляют в уполномо-
ченный орган отчет о де-
ятельности и сведения о 
персональном составе руко-
водящих органов.

По форме № ОН0002 не-
коммерческие организации 
уведомляют уполномочен-
ный орган о расходовании 
денежных средств и об ис-
пользовании иного имуще-
ства, включая полученные 
от международных и ино-
странных организаций, ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства.

Некоммерческие органи-
зации, осуществляющие 
свою деятельность в соот-
ветствием с положениями 
федерального закона от 11 
августа 1995 г. № 135 ФЗ «О 
благотворительной деятель-
ности и благотворительных 
организациях», обязаны 
представлять в уполномо-
ченный орган информацию 
в соответствии со статьей 19 
данного закона.

2. В соответствии со ста-
тьей 29 Федерального зако-
на от 19 мая 1995 г. №82-ФЗ 
«Об общественных объеди-
нениях» общественные объ-
единения обязаны:

- ежегодно публиковать от-
чет об использовании своего 
имущества или обеспечи-
вать доступность ознаком-
ления с указанным отчетом;

- ежегодно информиро-
вать уполномоченный ор-
ган о продолжении своей 
деятельности с указани-
ем действительного ме-
стонахождения постоянно 
действующего органа, его 
названия и данных о руково-
дителях общественного объ-
единения в объеме сведе-
ний включенных в ЕГРЮЛ.

Кроме того, в срок до 15 
апреля года следующего 
за отчетным, обществен-
ное объединение обвязано 
представить в уполномо-
ченный орган информацию 
по форме № ОН0003, ут-
вержденной Постанов-
лением Правительством 
РФ от 15 апреля 2006 г.  
№ 212 «О мерах по реали-
зации отдельных положений 
федеральных законов, ре-
гулирующих деятельность 
некоммерческих организа-
ций».

Форма № ОН000З содер-
жит информацию об объеме 
получаемых общественным 
объединением от междуна-
родных и иностранных орга-
низаций, иностранных граж-
дан и лиц без гражданства 
денежных средств и иного 
имущества, целях их расхо-
дования или использования, 
а также об их фактическом 
расходовании или использо-
вании.

В случае если в отчет-
ном периоде общественное 
объединение не получало 
денежных средств от между-
народных и иностранных 
организаций, иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства, то форма №ОН0003 
представляется с прочерка-
ми или в ежегодном отчете о 
продолжении деятельности, 
предусмотренном статьей 
29 Федерального закона 
«Об общественных объеди-
нениях, делается запись об 
отсутствии таких поступле-
ний.

(Продолжение на 4 стр.)

Виды отчетов о деятельности 
зарегистрированных общественных 

объединений, 
иных некоммерческих организаций

Укутанная в большой 
черный шарф и затертое 
серое пальто, бабушка, 
едва справляясь с ношей, 
состоявшей из двух не-
больших пакетов с про-
дуктами, медленно шла 
по тротуару. Выходя из 
дома, она рассчитывала 
купить что-нибудь съе-
добное, ведь погода сто-
яла хорошая и сил с утра, 
казалось, хватит пре-
одолеть дорогу в сотню 
метров до магазина и об-
ратно. Да и выбора уже 
не было. Дома ничего, чем 
можно было подкрепить-
ся, не осталось, а силы 
могли покинуть ее пре-
жде, чем она сможет еще 
раз куда-либо выйти. 

Глядя на разбитый ас-

фальт под ногами, и, осто-
рожно по нему ступая, ба-
бушка думала о том, что 
сама себя обрекла на слож-
нейший путь, справиться с 
которым удастся едва ли. 
Перебирая слова молит-
вы, боясь отчаяться, она 
продолжала свою борьбу с 
оставшимися пятидесятью 
метрами до крова, казавши-
мися бесконечными. Аллах 
помог ей в очередной раз, 
послав молодого парня, 
вышедшего из своего авто 
за покупками и увидевшего 
тяжело дышавшую бабушку 
с пакетами. Она с благодар-
ностью передала молодому 
человеку пакеты и указала 
на калитку, от которой ее 
отделяли один бордюр и 
большой КамАЗ, невольно 
исполнявшие роль препят-
ствий на ее пути. Юноша, 
быстро преодолев расстоя-
ние, ушел вперед и скрылся 
за воротами, она же, вы-
нужденная опереться всей 
ладонью о грязный бампер 
автотранспорта, спустилась 
с бордюра и также тяжело, 
держась за него, обошла. 

Эта бабушка живет в низ-
ких бараках, расположен-
ных по улице Чеченская 
города Назрани. Она абсо-
лютно одинока и справляет-
ся с необходимыми для под-
держания жизни хлопотами 
с большим трудом. Вокруг 
ее жилья всегда бродят го-
лодные собаки, ведь вблизи 
территории бараков образо-
валась и мусорная свалка. 
Бабушке страшно и одиноко 
там жить, хотя у нее и есть 
соседи, поселившиеся в со-
седних комнатках, но выбо-
ра у нее нет. Кроме одного 
двоюродного брата, очень 
взрослого, у нее никого не 
осталось.

Наш народ всегда гордил-
ся тем, что одиноких людей 
в нем не бывает. "Мы спло-
ченные, дружные, ценящие 
родство, живущие больши-
ми кланами, не оставляю-
щие своих стариков и детей" 
- так мы любим говорить 
и думать. Однако бывает 
и другой оборот: одиноких 
стариков и брошенных де-
тей становится все больше. 

В данном материале мы 
хотели в очередной раз оз-
вучить факт необходимости 
создания в нашем регионе 
условий для одиноких ста-
риков. Пансионат, "Дом со-
дружества" или просто зда-
ние, где каждый одинокий 
пожилой человек сможет 
достойно прожить свою ста-
рость, становится крайней 
необходимостью в условиях 
нынешней реальности.

Старикам пришлось очень 
многое пережить, это не 
требует доказательств. Лю-
бой человек заслуживает 
достойной и счастливой ста-
рости. Да, конечно, скорее 
всего, каждый из них рас-
считывал оставаться само-
стоятельным до конца своих 
дней, но, к сожалению, это 
не всегда удается. Пансио-
нат для этих людей может 
стать настоящим спасени-
ем. 

Одиноким старикам нуж-
но помогать. Они должны 
быть не менее счастливы, 
чем молодое население ре-
спублики. Им необходим ин-
дивидуальный уход. Здесь 
речь идет не только о здоро-
вом питании, частичной по-
мощи в соблюдении гигиены 
и санитарии, создании ус-
ловий для спокойного сна и 
житья, организации досуга, 
элементарном общении. В 
общем, всем том, что делал 
бы любой родной и близкий 
человек. Но и часто бывает 
так, что состояние пожи-
лого человека осложнено 
заболеваниями, а оказать 
внимание и помочь восста-
новиться ему некому.

Все это не просто раз-
мышления, а попытка до-
нести до общества мысль 
о том, что уже давно пора 
начать реально смотреть на 
некоторые вещи. Мы - те, 
кто в силах сделать хоть 
что-то, - должны войти в по-
ложение тех, кто когда-то 
создавал наше сегодняшнее 
настоящее. 

ася ГЕтаГаЗОВа

50 
МЕТРОВ 

ДО 
СЧАСТЬЯ...

В Минсельхозе респу-
блики состоялось рас-
ширенное совещание, в 
котором приняли участие 
руководители ГУПов и 
КФХ, начальники сельско-
хозяйственных отделов 
муниципальных районов 
Ингушетии. Провел со-
вещание  вице–премьер 
правительства по вопро-
сам АПК Валерий Кукса. 
О том, какие вопросы и 
проблемы обсуждались 
на совещании, нам расска-
зала начальник орготдела 
Минсельхоза  Хава Выше-
гурова, возглавляющая и 
пресс–службу этого ведом-
ства.

– В повестку были вклю-
чены неотложные вопросы: 
состояние озимых посевов 
на данный период и приоб-
ретение минеральных удо-
брений для своевременного 
внесения их на эти посевы; 
подготовка к весенним  по-
левым работам; погашение 
лизинговых задолженностей 
и налогов за использование 
земель; готовность  машин-
но-тракторного парка агро-
промышленного комплекса к 
севу яровых культур и мно-
гое другое.

Выслушав начальников 
отделов растениеводства 
и механизации сельскохо-
зяйственного ведомства, а 
также директоров отдель-
ных ГУПов Валерий Кукса 
дал каждому  поручение в 

части наведения  порядка в 
подконтрольных им делах с 
конкретными сроками их ре-
ализации.

Что касается своевре-
менного  приобретения ми-
неральных удобрений для 
внесения на озимые посевы, 
вице–премьер  потребовал 
от начальников отдела рас-
тениеводства  Минсельхоза 
и руководителей сельхоз-

предприятий совместными 
усилиями сделать все воз-
можное, чтобы эти удобре-
ния, в частности аммиачную 
селитру, завезти в республи-
ку в нужном количестве и в 
необходимое время.

Директору ООО «Ингорг–
лизинг» Мовсару Бекову 
он дал указание постоян-
но держать на контроле 
уплату денежных средств 
за приобретенную ГУПами 

сельхозтехнику из Росагро-
лизинга и своевременно до-
кладывать ему и руководству 
Минсельхоза о проблемах, 
возникающих при этом.

Была обсуждена и пробле-
ма с бесконтрольно бродячим 
скотом  по посевам озимых 
и яровых культур, принад-
лежащим частному сектору, 
которые порой вытапты-

вают до 30–40% посевов  
ГУПов и КФХ. В связи с этим 
вице–премьер потребовал 
от директоров сельхозпред-
приятий и глав администра-
ций населенных пунктов со-
вместными усилиями решить 
эту проблему.

– Хава, скажите, пожа-
луйста, в какой стадии ре-
шение вопроса по поводу 
не использования земель  

по назначению в ГУПах и 
КФХ? Поднимался ли этот 
вопрос на совещании? 

– Да, поднимался, и он 
был одним из самых обсуж-
даемых. По поводу этой си-
туации, как известно, еще в 
прошлом году была создана 
специальная комиссия под 
председательством Вале-
рия Куксы, в которую входят 
не только представители 
аграрного ведомства, но и 
главы  муниципальных рай-
онов и сельских  поселений, 
которые наделены полномо-
чиями изымать такие земли 
у нерадивых  сельхозпроиз-
водителей и передавать их 
другим. Эта важная работа 
продолжается и будет завер-
шена до конца первого полу-
годия.

По этому поводу вице–пре-
мьер Валерий Кукса дал на-
чальникам сельхозотделов 
всех трех муниципальных 
районов республики кон-
кретное  поручение: создать 
в каждом муниципалитете 
фонд перераспределения 
земель и выявить при этом 
наиболее успешных ферме-
ров, которым комиссия будет 
передавать неиспользован-
ные земли.

Следующее расширенное 
совещание назначено на  30 
января, на котором будут 
подведены  итоги всех вопро-
сов и проблем, поднятых на  
предыдущем мероприятии, о 
чем мы обязательно проин-
формируем.

Приоритеты сельского хозяйства

Чуть больше месяца 
осталось до внесения на 
озимые поля  минераль-
ных удобрений, без кото-
рых в этом году не собрать 
нормальный урожай хле-
ба. На вопрос, что делает-
ся хлеборобами республи-
ки, чтобы своевременно 
и качественно внести эти 
удобрения, корреспондент 
нашей газеты попросил от-
ветить начальника отдела 
растениеводства Минсель-
хоза Магомеда Цурова.

- Начну с объемов  озимо-
го клина в республике. Они  
составляют около 23 тысяч 
гектаров, из которых на долю 
ГУПов приходятся чуть бо-
лее 14,500 гектаров, остав-
шиеся площади относятся к 
крестьянским (фермерским) 
хозяйствам.

Мы недавно вместе с ра-
ботниками службы «Рос-
сельхозцентра» провели 
мониторинг озимых хлебов, 
чтобы узнать их состояние. 
После осмотра полей ози-
мых, пришли к однозначному 

выводу: посевы повсемест-
но в удовлетворительном 
состоянии. Но, чтобы полу-
чить обещанные с гектара в 
среднем 25 центнеров зерна, 
придется потрудиться, т.е. 
внести минеральные удо-
брения прикорневым спосо-
бом где-то в начале марта. 

– Магомед, в каком ко-
личестве потребуются ми-
неральные удобрения и 
сколько их надо вносить 
на каждый гектар?

– Рекомендованная норма 
на гектар 200 килограммов 
аммиачной селитры. Именно 
это удобрение мы будем вно-
сить на озимые прикорневым 
способом, что придется сде-
лать в течение первой де-
кады марта. Как мы подсчи-
тали, для полного внесения 
аммиачной селитры на весь 
озимый клин ГУПов КФХ по-
требуется четыре тысячи 
тонн этого удобрения. На по-
купку его потребуются 74,9 
млн рублей.

– Могут ли наши ГУПы и 
КФХ, при сегодняшнем не-
простом финансово-эко-
номическом положении, 
позволить себе такую до-
рогостоящую покупку?

– Агропромышленному 
комплексу нашей республи-
ки для покупки минеральных 
удобрений и для других це-
лей выделены 30% от озву-
ченной мной выше суммы. 
Недостающие удобрения 
придется приобрести за свои 
деньги сельхозпредприяти-
ям и крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам. Что каса-
ется КФХ, им не привыкать 
к такой ситуации, они это 
делают ежегодно. Правда, 
не все КФХ, к сожалению, 
это делают. А вот что каса-
ется сельхозпредприятий, 
то есть ГУПов, входящих в 
наше аграрное ведомство, 
врио министра сельского хо-
зяйства Руслан Костоев на 
недавнем совещании агра-
риев потребовал от их руко-
водителей изыскать возмож-
ность найти необходимые 

денежные суммы  для по-
купки аммиачной селитры, 
чтобы до конца февраля за-
везти в республику это удо-
брение.  ГУПы, в принципе, 
должны иметь какие-то де-
нежные  средства для покуп-
ки удобрений, пестицидов, 
запчастей и другого. Аммиач-
ную селитру в необходимом 
количестве можно завезти из 
ОАО «Азот» г. Невинномыс-
ска централизованным  спо-
собом и намного дешевле, 
чем если ГУПам в отдель-
ности это делать. По поводу 
этого глава Минсельхоза уже 
договорился с гендиректо-
ром «Азота», который, при 
внесении необходимой сум-
мы денег, согласился доста-
вить  это удобрение к нам в 
республику товарным соста-
вом. И  внести деньги надо  в 
ближайшее время.

Организовать всю эту ра-
боту и довести дело до кон-
ца обязаны руководители 
ГУПов, с чем, надеемся, они 
смогут справиться без всяких 
проблем.

Б. ШаКРИЕВ

Для повышения 
урожайности гектара

В агросекторе республики

ООО «Инг-Агро» – 
резервы  

импортозамещения

В ходе рабочей встречи председателя 
Народного собрания Мухарбека Дикажева 
с начальником Управления по организа-
ции деятельности мировых судей Аюпом 
Экажевым рассматривался вопрос функ-
ционирования новых участков мировых 
судей. Как проинформировал Аюп Эка-
жев, в настоящее время завершается фор-
мирование нормативной базы для того, 
чтобы на вновь созданных участках на-
чалось полноценное судопроизводство. 
Для этого необходимо подобрать соот-
ветствующие помещения, подключить 
новые участки к системе ГАС Правосудие, 
сообщает пресс-служба Народного собра-
ния РИ. 

Как известно, количество участков увели-
чено на 4 единицы. С 2001 года судебную 
мировую деятельность в Ингушетии осу-
ществляют 19 мировых судей. Согласно дан-
ным Верховного суда Ингушетии, в среднем 
каждый судья рассматривает до 180 уголов-
ных, гражданских и административных дел. 
Большая загруженность судей могла оказы-
вать негативное влияние как на сроки, так 
и на качество рассмотрения дел. В итоге на 
ситуацию обратил внимание Верховный суд 
Республики Ингушетия, который внес в На-
родное собрание свои предложения, а затем 

депутаты, в порядке законодательной ини-
циативы, направили в Госдуму проект феде-
рального закона об увеличении в Ингушетии 
количества мировых судей и, соответствен-
но, судебных участков до 23. В конце про-
шлого года Президент России подписал соот-
ветствующий закон. 

В ходе встречи Аюп Экажев представил 
Председателю парламента предваритель-
ные расчеты на содержание участков и фонд 
оплаты труда мировых судей. Мухарбек Ди-
кажев рекомендовал не откладывая, пред-
ставить сметы расходов в Министерство фи-
нансов республики, чтобы внести поправки 
в республиканский бюджет текущего года. 
Параллельно с этим спикер предложил за-
няться подготовкой проекта республиканско-
го закона, устанавливающего границы новых 
судебных участков. «Профильный комитет 
окажет Управлению всю необходимую право-
вую помощь. Формирование нормативной 
базы для успешного функционирования но-
вых участков Парламент может завершить 
уже в марте текущего года», - заверил М. Ди-
кажев. 

Напомнили, что дополнительные 4 участка 
мировых судей появятся в городах Назрани, 
Карабулаке, Сунже, а также в с.п. Нестеров-
ское.

В Парламенте обсудили 
организацию деятельности 

новых участков мировых судей



Ч1оаг1 а луш, ца хадаш в1алла,
Хьинар, денал хьоца да,
Мелдолчох хоастам беш Далла,
Нийсхонца хьо хьайоаг1аш я.
Ювца эшац хьа 1имерзал,
Нахацара безам хьа,
Лепаш долча хьа б1аргий сердал
Нийслург ма яц х1аманца.
Даим диканца дог а делаш,
Яхийла хьо, доацаш во,
Х1анз санна, массарна й1овхал телаш,
Аьттув хилба хьа д1ахо г1о!

Шолжера номер 2 йолча йиза йоацача 
ишкола кулгалхо йола Оздой 1алаудина 
1ашат яьй 1973-ча шера Сипсой-Г1алий 
т1а. 1-4-ча классашка ше болх беш йолча 
йиза йоацача ишколе дийшад 1ашата, цул 
т1ехьаг1а цун йисте йоалача юкъерча 3-ча 
ишколе дехьаяннай, 1990-ча шера из чакх 
а яьккхай. З1амига болча хана денз эздел, 
нийсаг1адар, хьинаре хила везалга хьехаш, 
кхебаьб 1ашата дас-нанас шоай дезал. Цу-
духьа тахан дукханена накъа а боалаш, 
массанена беза а безаш, хьабоаг1а. Ишкол 
яьккхача 1990-ча шера Нохчий-Г1алг1ай 
Паччахьалкхен университете (ЧИГУ) меха-
нико-математически факультете деша отт 
1алаудина 1ашат. Цига дешаш кхо шу даь-
ккхачул т1ехьаг1а, Черсий-Балкхарой мех-
ка паччахьалкхен университете дехьайоал, 
математика хьехаш, ше юхьанцара клас-
сашка дийшача ишколе болх бе а йолалу. 
Цу шера классни кулгалалца хьаийца класс 
шийна мел ч1оаг1а хьамсара хилар дийца 

яла а магац 1ашата.  Х1аьта берашта 
а ч1оаг1а хьамсара хилар шоай кул-
галхо. 1998-ча шера хилар цар арахе-
цар, дийша баьлча х1аравар дикача 
балха т1а д1а а нийсвелар. Тахан а 
т1ехьа, боккхий хинна, х1аравар ший 
вахар, ший дезал болаш волашшехь, 
ц1айш мел долча хана ишколе в1а-
шаг1кхетараш деш, шоай хьамсара 
хьехархошца безаме ха йоаккх цар. 
Ма хоза а хет дега нах шоайла иштта 
хьаийна, т1ера хилча. Цу хана денз 
2014-ча шерага кхаччалца кхетаман 
оаг1орахьа кулгалхочун когамет-
та йолаш болх баьб 1ашата. Х1аь-
та 2014-ча шера ишкола кулгалхо а 
хинна, д1аотт из. Ше хьехаш дола 
1илма ч1оаг1деш, вай а кхыча мех-
кашка а говзал лакхъяра курсаш т1а, 
тайп-тайпарча яхьашка дакъа лаца а 
ихай 1алаудина 1ашат. 2012-ча шера 
Пятигорске 1илман сферана урхал-
дара программе вай мехкара йодача 
тоабанца дакъа лаца яхай 1ашат а. 
Дукхача республикашкара тоабаш 
а хиннай цига дакъа лоацаш. Шоаш 
кийчъяьча «Юхьанцара классашкара 
берий скалиоза профилактика» яхача 
проектаца вай мехкара тоабано 1-ра 
моттиг д1айихьар. Сона дагадоаг1а, 
1алаудина 1ашат цигара цаеначул 
т1ехьаг1а, вай мехках даь доаккхал. 

Ше яьккхар в1алла дукха ха еций а, сихаг1а 
ц1акхача сатийса хиннад цо. - 1алаьлай, 
ма ч1оаг1а хам бу аз, миччахьа яхача а, 
сай мехка ц1аяь йиш йолаш. Вайцига сан-
на сапарг1ата, хоза дац шоана цхьаннахьа, 
хоастам белаш Далла, - дувцар 1ашата ше 
ц1аена г1адбахача ший дешархошка, тхога. 

ий предмет дика хьехарал совг1а, 1ала-
удина 1ашата берашта даим дег1аца хоза 
г1улакх леладе дезаш хилар, к1оадало ца 
еш, массаза пайдане, вахар чухьа накъа-
даргдола х1ама 1омаде дезаш хилар хьал-
хадоах. Цудухьа цун мел хинна классаш 
к1оаргача кхетамца, эзделца белгалаяьнна 
хиннай. Сага беш бола болх, цу сага беза а 
безаш, цох дог ца дуллаш хилча мара хилац 
лертт1а. Х1аьта фу эш из иштта хургболаш? 
1ашатага хаьттача, моллаг1а болх лертт1а, 
беркате д1абахара дика коллектив эш, х1а-
ра дийнахьа саг безамца, дегаг1озаца балха 
ухаргволаш. - Х1аьта кертердар кхетадар 
да. Х1ара сага, х1ара бера ший тайпара оа-
мал я, из ха а ховш, моллаг1авар нийса оа-
г1ув лахарца кхетаве хьажа веза, - дийцар 
1ашата. Наха 1а дика лерх1аш, нийсаг1адар 
хьалхадахарца лакхлу наьха хьоцара безам 
а лоарх1ам а. 1алаудина 1ашата даим ший 
ишкола дешархошта аьттув, магар, машар, 
безам, сатеме хилар лерх1а. 

   Дала дага мел латтар кхоачаш а деш, 
дукха йоахайойла 1алаудина 1ашат а, цун 
санна, дог ц1ена долаш мелвар а!

ВЕШКаРнаьКъан Фатима
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листая календарь

 День ручного письма
 
История письма насчиты-

вает не одно тысячелетие. 
И начиналась она явно не с 
печатного слова, а именно 
с ручного письма. Значение 
письма как такового сегодня 
невозможно оценить и опи-
сать даже в большой моно-
графии. Тем более в одной 
публикации. 

 Хотя электроника в по-
следнее время во многом 
«выбила из рук» многих и 
многих «перо», тем не ме-
нее, ручное письмо живет и с 

течением времени вызывает 
ностальгию.

 Возможно, считают неко-
торые публицисты, в неда-
леком будущем письмо или 
открытка, написанные «от 
руки», станут желанным при-
обретением и продаваться с 
аукциона. Правда, сегодня 
это происходит с рукописями 
ушедших от нас великих лю-
дей. И представить, что бу-
дут продавать отпечатанные 
на компьютере документы, 
не приходится. Они безлики. 

 Отмечаемый каждый год в 
мире 23 января День почерка 
или, иначе говоря, День руч-
ного письма, был учрежден 
с целью напомнить всем об 
уникальности ручного пись-
ма, о необходимости прак-
тиковаться в нем, о непо-
вторимости почерка каждого 
человека. 

 Инициатором Дня стала 
Ассоциация производителей 
пишущих принадлежностей, 
которая и провозгласила да-
той «рукописного» праздника 
23 января.

 Возможно, определение 
даты было связано с тем, что 
именно 23 января родился 
один из видных американ-
ских государственных деяте-
лей — Джон Хэнкок (23 янва-
ря 1737 — 8 октября 1793), 
который первым поставил 
свою подпись под Деклара-
цией Независимости. 

 На протяжении всей 

истории развития ручно-
го письма человек пытался 
определить характер того 
или иного человека по почер-
ку. По мнению Аристотеля и 
великих итальянцев эпохи 
Возрождения, почерк чело-
века напрямую связан с его 
духовным миром. 

 В 1875 году французский 
аббат Жан Ипполит Мишо-
нер первым употребил тер-
мин «графология» (учение о 
письме - греч.).

 Современная графоло-

гия называет семь основных 
характеристик почерка, по 
которым можно создать пор-
трет человека: размер букв, 
их наклон и форма, направ-
ление почерка, интенсив-
ность нажима, характер на-
писания слов, общая оценка 
почерка. Человеческий мозг, 
как считают ученые, подсо-
знательно «водит» рукой пи-
шущего. 

 Общеизвестно, по почерку 
безошибочно устанавливает-
ся подлинность того или ино-
го документа. 

 Кто-то из ностальгирую-
щих надеется, что для раз-
личных мобильных устройств 
и гаджетов будет создан 
инструмент, позволяющий 
писать электронные письма 
своим почерком. А ведь ино-
гда хочется написать что-то 
хорошее своей рукой, своим 
неповторимым почерком.

 Недалеко ушло то время, 
когда мы ждали писем наших 
сыновей, братьев, любимых, 
проходивших службу в ар-
мии, ждали писем от наших 
родственников, находящих-
ся в отдалении от родины. 
Что уж говорить о письмах с 
фронта в 40-х годах. Также 
ждали писем и обратно. 

 Почтальона всегда жда-
ли с весточкой от родных и 
близких. 

 Сегодня почтальоны носят 
по домам разве что офици-
альные письма фискальных 

и правоохранительных орга-
нов, иначе ответчик не счита-
ется извещенным для судеб-
ных органов… 

 Каждое письмо являлось 
своего рода событием. Че-
ловек основательно садился 
за письменный стол, под-
бирал бумагу, ручку и долго 
работал над письмом, тща-
тельно подбирая слово, как 
маститый писатель для сво-
его произведения. Не между 
делом и наспех, как сейчас, 
оторвавшись от компьютер-
ных игр и поисков «желтой» 
информации. 

 С трепетом сегодня знако-
мишься с ксерокопиями или 
оригиналами писем писате-
лей друг другу, рукописями 
их художественных произве-
дений, и ощущаешь аромат 
времени. Сейчас большин-
ство литераторов «пишет» в 
компьютере. И не «увидишь» 
характер автора. А почерк – 
это характер, как и подпись 
под тем или иным докумен-
том. 

 Ручное письмо еще по-
буждает и подумать, прежде 
чем напишешь предложение. 
Помнится, знаменитый пи-
сатель Валентин Пикуль все 
свои исторические произве-
дения писал даже не шари-
ковой ручкой или на машинке 
печатал, а старой перьевой 
ручкой, макая перо в чер-
нильницу, и говорил, что за 
это время он успевает обду-
мать следующую часть пред-
ложения. Что тут скажешь… 

 Автор этих строк и сам 
когда-то обладал красивым 
почерком. Но сегодня и для 
меня много труда составляет 
написать большой текст руч-
ным письмом. Да и почерк не 
сохранился… 

 Но ручное письмо все еще 
живо, хотя бы у людей стар-
шего поколения. Несколько 
наших бывалых журнали-
стов, например, по-прежнему 
пишет статьи ручкой и втрое 
складывает листки с текстом. 
Это при неплохом владении 
компьютером. Хорошая при-
вычка. 

 От руки делается запись в 
«Историческом формуляре» 
нашей республики, от руки 
делаются записи в различ-
ных ритуальных книгах. 

 Многое еще пишется ру-
кой. И День ручного письма 
еще долго будут отмечать не 
как память о чем-то бесслед-
но исчезнувшем.

И. ЗаУРальСКИй

СОЗИДАТЕЛЬНАЯ 
ЭНЕРГИЯ ДОБРА

ТРУД учительский, всегда 
почетный и востребованный, 
направлен на то, чтобы по-
сеять в неокрепших детских 
душах зерна добра, а затем 
день за днем лелеять пер-
вые всходы, согревать их 
своим теплом и участием. 
Настоящий наставник, от-
крывая ученику новые зна-
ния, всегда передает ему 
частичку своего сердца. Он, 
собственно, так и живет – с 
сердцем на ладонях, про-
тягивая его тем, кто толь-
ко пришел в эту жизнь, кто 
делает первые осознанные 
шаги и впервые начинает 
прислушиваться к большому 
миру, бурлящему вокруг.

Великий педагог В.А. Су-
хомлинский когда-то писал: 
«Я понял: чтобы стать на-
стоящим воспитателем де-
тей, надо отдать им свое 
сердце... Вера маленького 
школьника в учителя, взаим-
ное доверие между воспита-
телем и воспитанником, иде-
ал человечности, который 
видит ребенок в своем вос-
питателе, - это элементар-
ные и вместе с тем самые 
сложные, самые мудрые 
правила воспитания, постиг-
нув которые, учитель стано-
вится подлинным духовным 
наставником. Одно из самых 
ценных качеств воспитателя 
- человечность, глубокая лю-
бовь к детям, любовь, в ко-
торой сочетается сердечная 
ласка с мудрой строгостью 
и требовательностью отца, 
матери...»

Святым заповедям, осно-
ванным на человечности, 
Сулейман Салманович Гати-
ев, преподаватель матема-
тики школы-интерната №4 
города Малгобека, следует 
неукоснительно. У него ре-
путация строгого учителя, 
но это отнюдь не мешает его 
ученикам каждый день об-
ращаться к нему за советом 
и помощью. А если спросить 
любого из них, своего на-
ставника они охарактеризу-
ют одним словом – справед-
ливый.

Нет в С.С.Гатиеве равно-
душия, нет успокоенности. 
Никогда не пройдет он сто-
роной, видя, что его воспи-
танник столкнулся с какими-
то проблемами. Несмотря 
на занятость, обязательно 
разберется во всем, что-то 
подскажет, вмешается в си-
туацию, если потребуется, 
- достучится до взрослых, 
но вернет ребенку душевное 
равновесие и веру в спра-
ведливость.

- Грехи врачей лежат под 
землей, грехи учителей хо-
дят по земле, - говорит Су-
лейман Салманович. – Мы 
не вправе работать так, 
чтобы по нашей вине про-
странство полнилось разру-
шительной энергией.

Вот уже на протяжении 
35-ти лет энергия добра, ко-
торую в своей повседневной 
работе генерирует С.С. Га-
тиев, украшает окружающий 
мир, питая и облагораживая 
его своей созидательной си-
лой. Таков внушительный 
педагогический стаж этого 
человека. И именно благо-
даря этой вехе в педагогиче-
ской биографии Сулеймана 
Салмановича мне и удалось 
недавно познакомиться с 
ним…

УЧИТЕЛЬ ОТ БОГА

НА НЕОБЫЧНОЕ меро-
приятие, проходившее в 
школе-интернате №4, меня 
пригласила организатор вне-
классной работы этого об-
щеобразовательного учреж-
дения Марина Курскиева. 
Знаю ее давно как человека, 
по-настоящему увлеченного 
своим делом. Умеет она за-
жечь собственными идеями 
не только детей, но и кол-
лег-преподавателей. Вот и 
на этот раз многие поддер-
жали ее задумку отметить 
профессиональный юбилей 
одного из лучших педагогов 
не только интерната, но и 
всей республики. Подготов-
ленное ею мероприятие Ма-
рина Курскиева превратила 
в вечер приятных сюрпри-
зов и сердечных поздравле-
ний. Этот запоминающийся 
вечер проходил в формате 
популярного российского 
ток-шоу «Пусть говорят», а 
главным его героем как раз-
таки и стал С.С. Гатиев.

Гостями студии школьного 
ток-шоу оказались бывшие 
однокурсники Сулеймана 
Салмановича, его выпускни-
ки, нынешние воспитанники 
и коллеги. У каждого на-
шлись добрые слова в адрес 
виновника торжества. Из их 
воспоминаний и рассказов и 
складывалось мое представ-
ление об этом удивительном 
человеке, посвятившем всю 
свою жизнь воспитанию под-
растающего поколения и без 
остатка отдающего себя де-
тям.

О негасимой Божьей ис-
кре в сердце С.С. Гатиева 

хорошо сказала в своем ви-
деопоздравлении, открыв-
шем мероприятие, министр 
образования и науки Респу-
блики Ингушетия Милана 
Хасиева:

- Сулейман Салманович 
представляет собой ту ка-
горту педагогических ра-
ботников, которая является 
гордостью нашей системы 
образования.  Он учитель 
с большой буквы. О таких 
обычно говорят - учитель 
от Бога. Обладатель прези-
дентского гранта «Лучший 
учитель», почетный работ-
ник общего образования 
Российской Федерации, С.С. 
Гатиев целых 35 лет отдал 

школе. От имени педаго-
гической общественности 
нашей республики я хочу 
поблагодарить его за труд, 
за профессионализм, за лю-
бовь к детям.

О верности педагогическо-
му долгу Сулеймана Сал-
мановича свидетельствуют 
многие высокие учительские 
награды. Но какой мерой от-
мерить то признание, кото-
рым одарили своего настав-
ника его ученики? В нем, в 
этом признании, высшая на-
града, о которой мечтает, на-
верное, каждый учитель.

ВЫСШЕЕ ПРИЗНАНИЕ

- МОИ ученики – это мое 
настроение, мое здоровье, 
мое ощущение жизни, да 
и, собственно, смысл мо-
его существования, - при-
знается сегодня Сулейман 
Салманович. – Если бы мне 
выпала возможность начать 
все с сначала, я не стал бы 
ничего менять в своей судь-
бе… Есть в нашем роду один 
очень уважаемый человек, 
религиозный авторитет. Од-
нажды во время большого 
собрания родственников 
речь, как всегда, зашла о 
делах праведных. Мне за-
помнились его слова о чест-
ном учительском заработ-
ке. «Люди порой стремятся 
всеми силами к богатству, 
не гнушаясь средствами для 
достижения своей цели, - 
сказал он. - Примером для 
них могли бы стать те, кто 
трудится на пользу другим. 
На свете много таких про-
фессий. Возьмите учителя. 
Если он живет в ладу с соб-
ственной совестью, если за-
нимает свое, а не чужое ме-
сто, те материальные блага, 
которые он получает в на-
граду за свой труд, не несут 
на себе никакого отпечатка 
греха. Все заработанное 
учителем остается чистым, 
если чисты его устремле-
ния»... 

Еще в советские времена 
Сулейман Гатиев стал от-
личником народного просве-
щения России. В 2007 году, 
уже в новую эпоху, его имя 
было занесено во Всерос-
сийскую ежегодную энцикло-
педию «Лучшие люди Рос-
сии». Каждый свой новый 
день он начинает с легким 
сердцем и живет с постоян-
ным ощущением счастья. 
Этого счастья, конечно же, 
добавляют и признания мно-
гочисленных выпускников. 
Некоторые из них прозвуча-
ли во время мероприятия, 
собравшего в Малгобекской 
школе-интернате №4 друзей 
и единомышленников Су-
леймана Салмановича.

Имран Джабаев, давно 
вернувшийся в Грозный, где 

у него сегодня собственный 
небольшой бизнес, в своем 
видеоприветствии, прислан-
ном в родную школу, сказал:

- Не зря многие считают, 
что учителям нужно ставить 
памятники еще при жизни. 
Вот взять, к примеру, вас, 
Сулейман Салманович... 
Сколько доброты, отзывчи-
вости и радости вы несете в 
себе! Ваш труд не оценен по 
достоинству учениками, но 
можете быть уверены, что 
благодарности родителей и 
уважению коллег нет преде-
ла... Простите нас за то, что 
мы не всегда были послуш-
ными, случалось, шалили и 
плохо готовились к урокам. 

Но мы любили вас и будем 
любить. Здоровья вам на 
долгие годы!

Другое видеоприветствие 
пришло в интернат из Но-
вочеркасска. Осман Боков, 
заканчивающий в нынеш-
нем году Южно-Российский 
государственный политех-
нический институт геологии, 
нефти и газа, обратился к 
своему учителю с такими 
словами:

- Узнав, что вы отмечаете 
35-летие своей педагогиче-
ской деятельности, я хочу от 
всего сердца пожелать вам 
здоровья, счастья, успехов 
во всех ваших начинаниях и, 
конечно же, хороших и бла-
годарных учеников. Мы все 
вас помним, любим и ува-
жаем. Обязательно приедем 
проведать вас, как только 
появится немного свободно-
го времени!..

ЖИЗНЕННЫЙ ВЫБОР

ПУТЬ в педагогику для 
Салмана Гатиева был слов-
но предопределен. Вообще-
то, будучи школьником, во 
взрослой жизни  он пред-
ставлял себя врачом. В дет-
стве его очень привлекала 
эта профессия. Но в 1976 
году, когда он окончил де-
сятилетку в Малгобекской 
средней школе №18, и при-
шла пора сделать оконча-
тельный выбор, Салман 
стал студентом физико-ма-
тематического факультета 
Чечено-Ингушского госу-
дарственного университета 
им. Л.Н. Толстого. На под-
готовительных курсах этого 
факультета уже училась в то 
время его старшая сестра. 
Родители и отпустили-то ее 
в Грозный лишь с условием, 
что вместе с ней там будет 
брат.

- Я и не думал в ту пору, 
что когда-нибудь стану ра-
ботать в школе, - улыбает-
ся С.С. Гатиев. – Правда, и 
хороший врач из меня, на-
верное, не получился бы. Я 
ведь и сейчас не могу спо-
койно смотреть, когда чело-
веку делают уколы.

В 1981 году Салман Гати-
ев вернулся в Малгобек с ди-
пломом о высшем образова-
нии и получил направление 
в школу-интернат №4. Про-
шел месяц, второй его рабо-
ты... Не испытывая никакой 
тяги к учительству, парень 
решил было уйти на служ-
бу в армию. Отправился в 
городской военный комис-
сариат. Благо, что и находи-
лось это учреждение совсем 
недалеко от интерната.

Но... не сложилось. В во-
енкомате был обеденный 
перерыв. А на выходе не-
сколько разочарованно-
го Салмана приметили 

проходившие мимо дирек-
тор школы-интерната Борис 
Умарович Льянов и его друг 
- заведующий гороно Адам 
Дикеевич Алероев. На их во-
прос Салман ответил прямо:

- Хочу в армию уйти, чтобы 
в школе не работать.

- Тебе сколько лет? – пере-
глянулись опытные педаго-
ги.

- 24...
- А как ты представляешь 

все это себе? Ну, вот прие-
хал ты в армию, а там тобой 
будут командовать молодые 
ребята. С твоим-то универ-
ситетским образованием...

Довод старших много-
опытных коллег поколебал 

решимость Салмана. А тем 
было очень важно сохранить 
молодого математика - в 
Малгобекском районе ощу-
щалась их острая нехватка. 
И чтобы окончательно по-
ставить точку в его попытках 
облачиться в солдатскую 
гимнастерку, Салмана от-
правили в среднюю школу 
села Инарки. Из сельской 
школы его уж точно в армию 
не призовут ни при каких об-
стоятельствах.

Первый год работы дался 
Салману Гатиеву нелегко. 
Но потом он в одночасье 
почувствовал, что не мо-
жет обмануть эти доверчи-
вые детские глаза. Понял, 
что прикипел всем сердцем 
к своей профессии. Отра-
ботав три года на селе, он 
вновь вернулся в школу-ин-
тернат №4. Вернулся уже 
другим человеком. И вдох-
новенно продолжил свой 
учительский путь.

Не счесть, сколько заман-
чивых предложений поме-
нять сферу деятельности 
получал в последующем 
Сулейман Салманович. И 
в налоговой инспекции ему 
предлагали работу, и на не-
фтедобывающем предпри-
ятии... Но каждый раз он, не 
раздумывая, отказывался. 
Любовь к детям не отпускала 
его. Школа навсегда вошла 
в жизнь Гатиева, завладела 
всеми думами и полностью 
подчинила себе.

ЧУЖИХ ДЕТЕЙ 
НЕ БЫВАЕТ

С.С. ГАТИЕВ родился в 
1958 году в старом Малго-
беке. Его первые детские 
впечатления связаны с той 
атмосферой, которая всег-
да царила в городе нефтя-
ников. Люди разных нацио-
нальностей жили тут одной 
большой дружной семьей, 
деля друг с другом и радо-
сти, и беды.

Родители Сулеймана Сал-
мановича работали на про-
мысловой железной дороге. 
Малгобекчане любовно на-
зывали снующий по Алхан-
чуртской долине поездок 
«кукушкой». Салман Эль-
мурзаевич и Айшет Умат-
Гиреевна находили радость 
в своем труде и, не жалуясь 
на трудности, поднимали 
шестерых детей.

Все их дети позже полу-
чили хорошее образование 
и нашли применение сво-
им способностям. Старшая 
дочь Радимхан работает 
сегодня бухгалтером в ОАО 
«РН «Ингнефть». Молотги-
рей – подполковник в отстав-
ке, преподавал в Назранов-
ском институте экономики и 
правоведения. Эсет - бухгал-
тер, попав под сокращение, 

не так давно открыла свое 
дело. Аза работала в банке, 
а в настоящее время живет 
в Германии. Адам в про-
шлом работал в контроль-
но-ревизионном управлении 
при президенте Ингушетии, 
сейчас трудится в админи-
страции Джейрахского рай-
она. Каждый из них следу-
ет науке, преподанной им 
когда-то родителями – быть 
хорошими людьми, ладить 
с окружающими и уметь це-
нить добро. Этому они учат 
и своих детей.

У Сулеймана Салманови-
ча три дочери и сын. Заира и 
Залина по образованию вра-
чи – окончили Ростовский го-
сударственный медицинский 
институт. Алисхан и Зарема 
учились на экономическом 
факультете Ингушского го-
суниверситета. Сегодня ра-
ботают в нефтяной отрасли. 
Особую, ни с чем не срав-
нимую радость Сулейману 
Салмановичу и его супруге 
Марет Халитовне приносят 
внуки – Салейман, Саида, 
Лейла, Рахим, Магомед и 
Хадижа.

Со своими детьми С.С. Га-
тиев всегда был строг. Осо-
бенно когда они учились в 
школе. Оттого и прошелся 

однажды по интернату слу-
шок, что чужих детей он лю-
бит больше, чем собствен-
ных. Вспоминая об этом 
сегодня, он улыбается: «Я 
всех детей люблю. Чужих де-
тей для учителя не должно 
быть».

И для него действительно 
нет чужих детей. Свое серд-
це он протягивает каждому 
ребенку. В этой душевной 
щедрости видится окружа-
ющим земная миссия Су-
леймана Салмановича. За 
это он давно снискал себе 
уважение многих и многих 
людей.

- Если судьба вверила тебе 
чистые детские души, значит, 
она чем-то выделила тебя, 
- говорит учитель. – Нужно 
сполна осознавать эту вели-
кую ответственность и быть 
взыскательным к себе.

От него не укроется плохое 
настроение воспитанника, не 
останется незамеченным лю-
бой добрый поступок. Однаж-
ды С.С. Гатиев стал свидете-
лем того, как девятиклассник 
Адам Мужехоев, войдя во 
двор интерната, мимоходом 
собрал и отправил в урну 
разбросанный кем-то мусор. 
Взрослый уже парень, дви-
жимый неброским, но таким 
красивым порывом, вызвал 
огромную симпатию учите-
ля. На первой же школьной 
линейке Сулейман Салма-
нович рассказал ребятам о 
поступке Адама и поставил 
его всем в пример. Позже 
история имела продолжение. 
Воспитательница одного из 
младших классов, корпев-
шая со своими маленькими 
подопечными над школьной 
клумбой, поведала коллегам, 
как малыши, завидев С.С. Га-
тиева, с утроенной энергией 
взялись за работу: «Давай-
те постараемся, - шептали 
они друг другу. – Сулейман 
Салманович и нас похвалит 
перед всей школой!»

Это всего лишь один ма-
ленький штрих. Но зато какой 
характерный, какой яркий. 
Из таких штрихов, которые 
наносит сама жизнь, и скла-
дывается целое полотно. Из 
них рождается картина, слу-
жащая в данном случае ил-
люстрацией к неспокойной, 
но бесконечно прекрасной 
учительской биографии. И 
эта биография завтра будет 
продолжена и наполнена но-
выми светлыми и теплыми 
тонами.

ахмет ГаЗДИЕВ

на снимке: С.С.Гатиев 
– учитель математики 

Малгобекской школы-ин-
терната №4

Фото автора

Керттердар - кхетадар

ПРИЗВанИЕ

СЕРДЦЕ НА ЛАДОНЯХ
Юношеские мечты Сулеймана Гатиева отнюдь не были связаны с тем делом, кото-

рому он - так уж сложилась судьба! - посвятил свою жизнь. Однако, сказать, что он 
преуспел в своем деле – это, по сути, не сказать ничего. Столкнувшись когда-то с со-
мнениями, он преодолел их, и его блистательный путь к высотам, которые ему было 
суждено достичь, был отмечен ежедневным стремлением к совершенству. Сегодня 
Сулейману Салмановичу могут позавидовать многие. Жизненная стезя, по которой он 
идет уже не один десяток лет, принесла ему всеобщее признание и уважение. Но самое 
главное, она принесла ему любовь тех, кто еще не успел научиться взрослому при-
творству и если любит, то любит по-настоящему…
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

«У вашего ребенка врож-
денный синдром Дауна» 
- услышав этот диагноз, 
каждый родитель реагиру-
ет по-разному: адекватно, 
сдержанно, в плохом слу-
чае - впадает в отчаяние. 
Как бы там не было, осоз-
нание того, что их ребенок 
не такой, как все - проис-
ходит болезненно. Возни-
кает вопрос – что дальше? 
Какие действия предпри-
нять? И возможно ли иско-
ренить или хотя бы скрыть 
саму патологию? Многие 
из родителей даже толком 
не понимают, с чем имеют 
дело, и от этого впослед-
ствии совершают фаталь-
ные ошибки. И первая из 
них – драматизация самого 
факта.

Итак, «врожденный син-
дром Дауна»? Что мы о нем 
знаем? Если говорить на-
учным языком, то синдром 
Дауна -  самая распростра-
ненная в мире хромосомная 
аномалия. Впервые ее в 1862 
году описал врач Джон Даун, 
в честь которого впослед-
ствии и был назван синдром. 
Дальнейшие исследования 
показали, что причиной пато-
логии является наличие 3-ей 
лишней хромосомы в 21-ой 
паре человеческих хромо-
сом. В процессе формирова-
ния организма это приводит 
к совокупности особых фи-
зиологических признаков – 
внешних и внутренних. Сре-
ди последних – повышенный 
риск инфекционных заболе-
ваний, сопротивляемость ко-
торым у детей с синдромом 
Дауна снижена в разы. Воз-
никновение у них проблем с  

психическим и умственным 
развитием в большинстве 
случаев неизбежно. Внешне 
они, как правило, отличаются 
от других детей – характер-
ными особенностями явля-
ются: монголоидный разрез 
глаз, а под ними - небольшая 
складка кожи.  Низкий лоб и 
короткий нос, переносица у 
ребенка с синдромом Дауна 
плоская, а само лицо – упло-
щенное, но при этом с него не 
сходит доброе и теплое вы-
ражение – именно поэтому 
таких детей часто называют 
«Детьми солнца».

Археологические раскопки 
показали, что «Дети солнца» 
рождаются на свет уже не 
одно тысячелетие. И, судя по 
исследованным характерным 
останкам человека с  синдро-
мом Дауна, обнаруженным на 
общем городском кладбище, 
в том обществе, в котором он 
жил, его не считали изгоем. 

От рождения ребенка с 
синдромом Дауна ни один 
родитель, грубо говоря, не 
застрахован. Синдром не вы-
бирает бедных или богатых, 
не зависит напрямую от уров-
ня и образа жизни  человека, 
климата, в котором он живет. 
Но некоторые факторы все-
таки могут косвенно повлиять 
на образование лишней хро-
мосомы у плода. В основном, 
это возраст матери, который 
достигает не менее тридцати 
пяти лет и не более восем-
надцати. Или отца, которо-
му уже больше сорока пяти.  
Ученые выделяют и другой 
фактор риска, как схожая 
генетическая информация 
родителей – это возможно 
в том случае, если они яв-
ляются друг другу близкими 
родственниками. Также су-
ществует такое редкое явле-
ние как «семейный синдром 
Дауна», при котором у одного 
из родителей наблюдается 

врожденная генетическая 
аномалия, не проявляюща-
яся внешне. Но и это, в свя-
зи с крайне низким уровнем 
риска, не показатель. Миро-
вые статистические данные 
говорят о том, что 80% детей 
с синдромом Дауна рождены 
абсолютно здоровыми, моло-
дыми женщинами с уникаль-
ным генетическим кодом. И к 
слову, научно доказано, что 
употребление вредных ве-
ществ и в целом нездоровый 
образ жизни не могут при-
вести к рождению ребенка 
с синдромом Дауна, но они, 
скорее всего, повлекут за со-
бой другие физические или 
психические нарушениям в 
его организме. 

Из этого следует вывод, что 
родителям незачем винить 
себя в рождении ребенка с 
синдромом Дауна, так как 
даже при совокупности всех 
факторов риска, они могут 
произвести на свет абсолют-

но здорового малыша. Имен-
но поэтому синдром Дауна 
принято считать случайной 
хромосомной патологией.

Но если все-таки на какую-
то долю секунды организм 
повел себя против правил и 
ребенок был зачат с генетиче-
ской аномалией, то отнестись 
к этому нужно разумно и оп-
тимистично. К сожалению, не 

все родители следуют здра-
вому смыслу и, зачастую, 
матери, узнавшие на опре-
деленном сроке беременно-
сти о врожденной патологии 
у плода, решают избавиться 
от него. Если же в период 
беременности специальный 
комплекс исследований не 
проводился, и  ребенок с син-
дромом Дауна был рожден 
на свет, то некоторые непод-
готовленные и малодушные 
женщины отказываются от 
него тут же в больнице. Для 
них больной ребенок по опре-
делению – обуза, монстр или 
клеймо, все что угодно, но не 
живой человек, способный 
при правильном уходе, забо-
те и любви жить полноценной 
жизнью. 

К сожалению, здоровье 
малыша с синдромом Дауна 
очень хрупкое, и продолжи-
тельность жизни у людей с 
подобной патологией невы-
сокая. Врачи дают им мак-
симум 50 лет. Зная об этом, 
даже те родители, которые не 
бросили ребенка, сокрушают-
ся о мнимой безысходности 
своего положения. Им, есте-
ственно, жаль, что их дитя 
обречено на недолгое суще-
ствование, и в то же время 
они жалеют себя, лишенных, 
по собственному мнению, 
радостей обычного материн-
ства или отцовства. 

Родителей детей с синдро-
мом Дауна, заблуждающихся 
по поводу безвыходности сво-
ей ситуации, хватает и в на-
шей республике. Некоторые 
из них жутко напуганы тем, 
что их дитя никогда не смо-
жет стать полноценным чле-
ном общества, но при этом 
ищут способы интегрировать 
его в социальную среду. Дру-
гие же напротив, опускают 
руки в самом начале, думая, 
что все их действия будут 
бесполезны, силы и средства 

будут потрачены впустую, и 
лучше всего вложиться в здо-
рового ребенка, который еще 
подает им надежды. 

И принципиально, ново-
рожденный с синдромом 
Дауна в Ингушетии, судя по 
позиции некоторых родите-
лей и реакции не самых по-
рядочных представителей 
нации – это не просто боль-
ной ребенок, а жестокий про-
вал. Если в ингушской семье, 
обеспеченной и уважаемой, 
рождается, например, маль-
чик с подобной генетической 
аномалией, то он автомати-
чески срывает планы своих 
родителей. В их идеальном 
мире, это должен был быть 
маленький богатырь, в буду-
щем завидный жених, устро-
енный на приличную работу, 
образованный, красивый 
мужчина, глядя на которого 
все в округе завидовали бы. 
Если же рождается девоч-
ка, то она, соответственно, 

– принцесса, умница, краса-
вица, невеста того самого за-
видного жениха.  Но вместо 
этого – лишь «урод», которо-
го никто никогда не воспри-
мет всерьез, и никакие день-
ги, пластические операции, 
грим и волшебные таблетки 
не сотрут с детского лица эту 
«странную» улыбку. 

Но есть среди нас и ро-
дители, которые принима-
ют свое чадо со всеми осо-
бенностями, акцентируя 
внимание лишь на его до-
стоинствах, так как дети с 
синдромом Дауна их не ли-
шены.  По природе своей 
они очень наблюдательны, 
внимательны к деталям, у 
них хорошо развито зритель-
ное восприятие. Они любят 
читать, обучаться новому, 
нередко их притягивает ис-
кусство: пение, танцы, лите-
ратурное творчество. Также 
они не отстают и в спорте – 
есть примеры в истории, ког-
да спортсмены с синдромом 
Дауна успешно выступали на 
Паралимпиаде.  В качестве 
своей профессии многие из 
людей с врожденной патоло-
гией выбирают компьютер-
ное программирование. Но 
помимо всего прочего, важ-
ным преимуществом детей 
с синдромом Дауна является 
их исключительная добро-
сердечность, отзывчивость. 
Они искренне сопережива-
ют окружающим, понимают 
их чувства и мысли. Люди 
с синдромом Дауна вне за-
висимости от своего возрас-
та тянутся и к «плохим», и к 
«хорошим», они лишены ма-
лейшего проявления агрес-
сии, легко умеют прощать и 
забывать обиды. Поводов 
им для этого хватает. В со-
временном обществе, а в на-
шем случае в ингушском, без 
жестоких высказываний типа 
«дибил», «идиот», «приду-
рок» не обходится. Да и само 
наименование синдрома - 
«Даун» - стало нарицатель-
ным именем, используемым 
во всем мире в отношении 
даже обычных людей в каче-
стве оскорбления. 

Опасаясь, что их ребенка, 
больного синдромом Дауна, 
в обыкновенной школе за-
клюют сверстники или же он 
просто не сможет успевать за 
обычными детьми, родители, 
к примеру, те же наши сопле-
менники, решают поместить 
его в специализированное 
закрытое учебное заведение, 
вроде интерната, или обучать 
на дому. Тем самым они изо-
лируют ребенка от естествен-
ной среды, от жизни в социу-
ме, в котором он непременно 
должен находиться и перени-
мать бытовые, повседневные 
навыки, необходимые для 
активной жизнедеятельно-
сти. Более того, некоторые 
родители даже не обраща-
ются к специалистам, в чьих 
силах оказать всестороннюю 

помощь их ребенку. Суще-
ствует целый комплекс обу-
чающих программ и методик, 
позволяющих адаптировать 
детей с синдромом Дауна к 
нормальной жизни. Каждый 
специалист в зависимости от 
своей сферы деятельности 
способен стабилизировать 
или улучшить физическое 
и психическое состояние 
больного ребенка, и для это-
го не нужно помещать его в 
психиатрическую клинику. 
Невролог, например, спосо-
бен провести длительную 
физиотерапию для стиму-
ляции правильного физи-
ческого развития. Так как у 
подавляющего числа детей 
с синдромом Дауна возника-
ют серьезные проблемы со 
зрением и слухом, то еще в 
раннем возрасте родителям 
необходимо водить их к оку-
листу и ЛОРу. Щитовидная 
железа у больного ребенка 
так же в зоне риска, и помочь 
в устранении проблем в этом 
случае поможет эндокрино-
лог. Занятия с логопедом бы-
вают не менее необходимы. 
Но не стоит забывать и о пси-
хическом состоянии ребенка 
с синдромом Дауна. Это важ-
ный аспект развития в целом. 
Правильные установки и ори-
ентиры направят ребенка 
в нужное русло - он сможет 
стать увереннее в себе, об-
щительнее и раскроется как 
личность. 

В нашей республике до 
недавнего времени полно-
ценный профессиональный 
уход за детьми с синдромом 
Дауна не оказывался, ввиду 
отсутствия квалифициро-
ванных специалистов, гото-
вых взяться за эту работу, 
или пассивного отношения 
самих родителей. Но на се-
годняшний день в Ингушетии 
функционируют несколько 
центров, среди которых мож-
но выделить АНО «Центр 
психологической помощи» и 
Центр раннего детского раз-
вития «ВЕЛИКАН». Это два 
редких специализированных 
заведения, где принимают 
детей с синдромом Дауна и 
с помощью индивидуальных 
методик проводят ряд за-
нятий по логопедии, обще-
му развитию,  стимуляции 
познавательных и активных 
физиологических процессов. 
Параллельно сотрудники 
центров тесно общаются с 
родителями своих подопеч-
ных, пытаясь им донести, 
что именно от них зависят 
остальные 50% успеха, а 
это значит, добиться резуль-
тата можно лишь, отдавая 
всю свою любовь, внимание, 
тепло больному ребенку. Ро-
дители должны чаще гулять 
со своими особенными деть-
ми, выводить их в общество, 
играть с ними в заниматель-
ные игры, записывать их в 
секции и кружки.   

Да, врожденный дефект 
в хромосомной паре таким 
образом не устранишь, но 
какую силу он будет иметь, 
если с раннего возраста, 
комплексно ухаживая за 
своим ребенком, его можно 
будет вырастить взрослым, 
самостоятельным челове-
ком, способным получить 
профессию и завести семью.  
И при таком раскладе те или 
иные хронические проблемы 
со здоровьем не смогут по-
мешать, а психологические 
барьеры, в  частности, возни-
кающие в нашем ингушском 
обществе, легко разрушае-
мы, если грамотно освещать 
этот вопрос в СМИ и научных 
трудах. Важно донести до 
людей, что у каждого ребен-
ка с синдромом Дауна есть 
высокие шансы преуспеть в 
этой жизни не хуже осталь-
ных, здоровых людей. И 
если все-таки мы слышим 
от врачей неутешительный 
вердикт: «У вашего ребенка 
врожденный синдром Дауна» 
- реагировать нужно спокой-
но, не сетуя ни на судьбу, ни 
на господа бога, ни на себя 
самих. Следует набраться 
терпения, сил и оптимизма и, 
взяв  за руку, повести это ма-
ленькое чудо в большой мир.

лида ЦЕчОЕВа

Международный детский центр 
«Артек» и Почта России объявляют 
старт первого открытого конкурса 
детских писем, победители которого 
получат путевки в «Артек».

Принять участие в конкурсе могут 
дети в возрасте от 10 до 16 лет вклю-
чительно. Для этого нужно написать 
письмо на тему «Я хочу в Артек» и до 
18 апреля 2016 года отправить его в 
международный детский центр. Итоги 
конкурса будут подведены в день рож-
дения «Артека» - 16 июня 2016 года.

«Почта Артека», открытая летом про-
шлого года, пользуется огромной попу-
лярностью у юных артековцев. Поэтому 
мы уверены, что конкурс детских писем 
не только привлечет множество участ-
ников, но и будет способствовать сохра-
нению традиций эпистолярного жанра, 

привлечению внимания подрастающего 
поколения к ценностям родного языка, 
истории и культуре», - подчеркнул ди-
ректор Международного детского цен-
тра «Артек» Алексей Каспржак.

В августе 2015 года под патронажем 
Почты России и Почты Крыма в Между-
народном детском центре «Артек» от-
крылся развивающий центр «Почта 
Артека». В нем ребята могут не только 
отправить письма и открытки родным и 
близким, но и познакомиться с почто-
выми профессиями, узнать много ново-
го об истории национальных почтовых 
операторов и о традициях эпистолярно-
го жанра.

«Мы рады поддержать развитие Меж-
дународного детского центра «Артек», 
который является настоящей легендой 
для многих поколений россиян. Теперь 
талантливые и творческие ребята со 

всей страны могут присоединиться к 
дружной семье артековцев и посетить 
этот знаменитый лагерь», - отметил за-
меститель генерального директора по 
операционному управлению Почты Рос-
сии Сергей Тимошин.

Для участия в конкурсе «Я хочу в Ар-
тек» принимаются письма, написанные 
от руки, отправленные в почтовом кон-
верте заказным письмом с уведомлени-
ем. Адрес: 298645, Республика Крым, 
пгт. Гурзуф, Международный детский 
центр «Артек», «Почта Артека», конкурс 
письма «Я хочу в «Артек».

Положение о конкурсе, полные прави-
ла участи опубликованы на сайте Меж-
дународного детского центра «Артек» 
www.artek.org.

СИНДРОМ ДАУНА – 
НЕ ПРИГОВОР

Напиши письмо и выиграй путевку в «Артек»!

- Дай номер телефона 
какой-нибудь богатой де-
вушки? - тупо улыбаясь, 
попросил парень давнего 
знакомого, с которым слу-
чайно встретился и разго-
ворился.

- В смысле? Что это зна-
чит? - последовал вопрос от 
человека, явно не понимав-
шего, в чем состоит просьба 
практически тридцатилетне-
го парня.

- Ну, вот этот телефон, к 
примеру, мне подарила моя 
бывшая. Раньше на счет мне 
все время клала деньги, но 
потом пропала и теперь я в 
поисках, - засмеявшись, как 
будто бы чему-то совершен-
но нормальному, ответил он. 

Номера телефона ника-
кой богатой дамы получить 
не удалось, хотя знакомый, 
к которому этот парень об-
ратился, был из довольно 
солидных кругов, но это не 
особо расстроило бессты-
жего человека. Рано или 
поздно он все равно найдет 
свою "жертву".

Наверное, уже понятно, 
что в данной публикации 
речь пойдет о мужчинах, 
считающих нормальным на-
ходиться на иждивении жен-
щин.

Увы, в жизни бывают си-
туации, когда девушка по-
полняет баланс мобильного 
телефона своего "ухажера", 
покупает ему всевозмож-
ные подарки и так далее, а 
"жених" сначала с удоволь-
ствием это принимает, а за-
тем с гордостью хвастается 
перед друзьями. Бывает 
такое, что матери внушают 
своим сыновьям, что в дом 
следует приводить толь-
ко уже получившую выс-
шее образование и хорошо 

зарабатывающую невесту, 
чтобы приносила доход и 
не наносила ущерба общей 
кассе своим студенчеством. 
То есть для некоторых муж-
чин находиться в состоянии 
"охоты" на обеспеченную не-
весту - нормально.

Кем же они являются с 
точки зрения норм морали? 

Если говорить о кавказ-

цах, то такое явление, как 
альфонс - мужчина, получа-
ющий материальные блага 
за счет труда, имущества, 
таланта женщины, - явля-
ется кричащей аномалией. 
Мы привыкли считать наших 
мужчин джигитами, людьми, 
не знающими себе равных, 
способными "перевернуть 
горы", и потому просто не 
могли бы никогда себе пред-
ставить, что альфонсы воз-
можны среди нас. Однако...

Да, сегодня, к счастью, их 
не так много, но и отдель-
ные факты сильно бьют по 
сознанию и психике нор-
мальных людей. И особенно 
тревожно, когда родители, 
замечающие подобные вы-
ходки со стороны своих сы-
новей, не то что не пресе-
кают их, но и оправдывают, 
поощряют.

Между тем, шансы у тако-
го человека найти себе вы-
годную партию достаточно 
велики. Это легко объяснить 
тем, что готовых выйти за-
муж девушек у нас очень 
много, в то время как найти 
трудолюбивого, ответствен-
ного, порядочного человека 
сложно.

Девушки, как правило, 

легко верят в искренность 
намерений обратившего 
свое внимание к ним моло-
дого человека, готовы отда-
вать ему все хотя бы просто 
по доброте душевной. Да и 
как ты откажешь, когда чело-
век просит. Ведь в принципе 
женщин от мужчин отличает 
некая наивность, просто-
душие и готовность помочь 
первому встречному, что 
только увеличивает шансы 
наглых бездельников поль-
зоваться чужими благами.

В жизни бывают всякие 
ситуации: сначала хорошая 
работа с высоким доходом 
есть у мужчины, затем - у 
женщины, но это никак не 
должно влиять на их взаи-
моотношения. Есть правило: 
любой доход, полученный 
членами семьи, составляет 
общий достаток. В случае 

же, если в процессе всту-
пления в брак у мужчины 
преобладал корыстный рас-
чет, то хорошего ждать не 
придется обоим. Жениться 
из недостойных побужде-
ний - это не только плохой 
поступок, но и большая жиз-
ненная ошибка каждого. 

Давайте представим себе 
ситуацию. Мужчина женится 
на девушке, имеющей соб-
ственное дело и немалый 
доход, по холодному расче-
ту. Но приходит время и биз-
нес кормилицы идет крахом, 
дохода больше нет. Здесь 
вдруг и обнаруживается, что 
"глава семьи" абсолютно не 
способен как-либо зарабо-
тать денег для дальнейше-
го обеспечения и что он на 
самом деле - не более, чем 
самый обыкновенный ижди-
венец. Для него, кстати, си-
туация в этом случае пред-
станет не такой страшной и 
критической, как для его "из-
бранницы". Этот ловелас за-
просто подыщет себе новую 
"добрую тетю", а жене при-
дется жить с тем, что у нее 
осталось.

Если оглянуться на наши 
национальные традиции, 
обычаи, понять их суть, то 
станет абсолютно безогово-
рочно ясно одно - здоровому 
мужчине все время жить за 
счет женщины - позор, кото-
рый нельзя оправдать ни-
чем.

В ингушской среде, где 
есть почет и уважение к 
старшим, забота к младшим, 
имеется высокий статус как 
мужчин, так и женщин, где 
очень ценятся родственные 
отношения, такое явление 
разрушает всякое понятие 
о чести и достоинстве муж-
чины.

ася ГЕтаГаЗОВа

...ИЩУ "ДОБРУЮ ТЁТЮ"
так жить нельзя

Интернет-сервис 
«Электронный инспектор»

«Электронный инспектор» - сервис, позволяющий работо-
дателям самостоятельно пройти предварительную проверку 
(самопроверку) соблюдения требований трудового законода-
тельства.

Разработанный Рострудом в 2014 году сервис позволяет 
взглянуть на оформление и содержание документов глазами 
настоящего инспектора.

С начала 2016 года Роструд в значительной мере расши-
рил для работодателей возможности внутреннего аудита их 
предприятий на предмет соблюдения законодательства о 
труде. Теперь число проверочных листов и возможных сфер 
самоконтроля возросло до 70. Среди новых - «Сверхурочная 
работа», «Медосмотры», «Ненормированный рабочий день», 
«Привлечение к работе в выходные и праздничные дни», 
«Направление в командировки», «Труд женщин и лиц с се-
мейными обязанностями», «Гарантии беременным и имею-
щим детей до 3 лет», «Прекращение трудовых отношений по 
инициативе работодателя при сокращении численности или 
штата работников», а также многие другие проверочные ли-
сты, касающиеся норм трудового права, нарушения которых 
выявляются инспекторами труда в ходе проводимых прове-
рок.

Работодатель или работник может обратиться к сервису, 
который заменит для них настоящего инспектора труда и 
проведет проверку верности планируемых или совершенных 
процедур в интерактивном режиме. Сервис обеспечивает 
определенность и прозрачность проверяемых норм трудово-
го законодательства не только за счет их доступности и ак-
туальности, но и за счет разъяснения требований, которые 

предъявляются инспекторами в ходе проверок и понимания 
пользователями технологии инспекторской работы.

Результатом заполнения «проверочного листа» является 
заключение системы об отсутствии или наличии нарушений, 
в случае выявления нарушений работодателю будут пред-
ложены конкретные инструменты для их устранения.  Он 
получит правовое обоснование, почему те или  иные факты, 
выявленные в ходе самопроверки, являются нарушениями. 
Сервис определит, какие конкретные действия следует пред-
принять в целях их устранения, а также предоставит все не-
обходимые для этого шаблоны и образцы документов.

В текущем году Роструд намерен продолжить расширение 
числа проверочных листов за счет включения в перечень до-
ступных для работодателей направлений проверок блока тем 
по охране труда.

«Электронный инспектор» в значительной степени спо-
собствует переходу от «модели санкций» к модели «со-
ответствия», предусмотренному Концепцией повышения 
эффективности обеспечения соблюдения трудового законо-
дательства. Новый сервис в полной мере отвечает стоящей 
перед Рострудом задаче - не столько выявить нарушения и 
наказать виновных, сколько обеспечить их отсутствие. «Элек-
тронный инспектор» полезен и для работодателей, которые 
могут эффективно устранять собственные издержки, в том 
числе связанные с проводимыми в их отношении контроль-
но-надзорными мероприятиями, и для работников.

Гострудинспекция в Республике Ингушетия призывает всех 
работодателей активно использовать «Электронный инспек-
тор», который доступен в режиме онлайн по веб-адресу http://
онлайнинспекция.рф/inspector/intrо. Использование данного 
инструмента самопроверок позволит предупредить возникно-
вение в коллективах трудовых конфликтов и гарантированно 
обеспечить соблюдение трудового законодательства.

29 января Уполномоченный по правам человека в Респу-
блике Ингушетия Джамбулат Оздоев и заместитель руково-
дителя следственного управления СК России по Республике 
Ингушетия Магомед Хамхоев проведут ежемесячный со-
вместный прием граждан.

Прием будет проходить с 15.00 в здании следственного 
управления, расположенном по адресу: г. Магас, ул. Д. Маль-
сагова, д. 23. 

Предварительная запись осуществляется каждый день с 

9.00 до 18.00 по телефонам:
- (8-873-4) 55-02-30 – отдел по приему граждан следствен-

ного управления Следственного комитета Российской Феде-
рации по Республике Ингушетия

- (8-873-4) 55-11-75 – аппарат Уполномоченного по правам 
человека в Республике Ингушетия.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность.

Уважаемые арендаторы земельных участков под торговые павильоны ТЗОРЦ «Ангушт» (рынок «Ангушт»)! Вам необходимо 
явиться в администрацию ТЗОРЦ «Ангушт» по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Муталиева, №35 для получения договора аренды. 
При себе иметь ксерокопию паспорта и свидетельство о регистрации в налоговом органе (ИНН).

(Окончание. Начало на 2 стр.)

В случае если общественное объе-
динение является благотворительным 
и осуществляет свою деятельность в 
соответствии с положениями Феде-
рального закона от 11 августа 1995 г. № 
135 ФЗ «О благотворительной деятель-
ности и благотворительных организа-
циях», то помимо формы №ОН0003 
в уполномоченный орган в срок до 30 
марта года, следующего за отчетным, 
предоставляется отчет, предусмотрен-
ный статьей 19 данного закона.

Данный отчет должен содержать све-
дения о:

- финансово-хозяйственной деятель-
ности, подтверждающие соблюдение 
требований Федерального закона от 
11 августа 1995 г. № 135 ФЗ по исполь-
зованию имущества и расходованию 
средств благотворительной организа-
ций;

- персональном составе высшего 
органа управления благотворительной 
организации;

- составе и содержании благотвори-
тельных программ благотворительной 

организации;
- содержании и результатах деятель-

ности благотворительной организации;
- нарушениях требований Федераль-

ного закона от 11 августа 1995 г. № 135 
ФЗ, выявленных в результате прове-
рок, проведенных налоговыми органа-
ми и принятых мерах по их устранению.

3. Для фондов, в том числе обще-
ственных, в соответствии со статьей 
118 ГК РФ предусмотрена обязанность 
ежегодной публикации отчета об ис-
пользовании своего имущества.

4. Профессиональные союзы, их 
объединения (ассоциации), первич-
ные профсоюзные организации в соот-
ветствии со статьей 29 Федерального 
закона 19 мая 1995 г. № 82-ФЗ «Об 
общественных объединениях» обяза-
ны ежегодно информировать уполно-
моченный орган о продолжении своей 
деятельности с указанием действи-
тельного местонахождения постоянно 
действующего органа, его названия и 
данных о руководителях в объеме све-
дений включенных в ЕГРЮЛ.

Вместе с тем, в соответствии с пун-
ктом 1 статьи 5 Федерального закона 

от 12 января 1996 г. № 10-ФЗ «О про-
фессиональных союзах, их правах и 
гарантиях деятельности», профессио-
нальные союзы, их объединения (ас-
социации), первичные профсоюзные 
организации документы по форме 
№ОН0001, № ОН0002, №ОН0003, ут-
вержденные Постановлением Прави-
тельства РФ от 15 апреля 2006 г. № 
212 в уполномоченный орган не пред-
ставляют.

Религиозные организации в соот-
ветствии со статьей 8 Федерального 
закона от 26.09.1997 г. № 125-ФЗ «О 
свободе совести и о религиозных объ-
единениях», обязаны ежегодно пред-
ставлять в уполномоченный орган 
информацию по форме № ОН0001, 
утвержденную Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
10.04.2007 № 213 "О внесении изме-
нений в Постановление Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 
2006 г. №212.

Управление
Минюста России 

по Республике Ингушетия

Виды отчетов о деятельности зарегистрированных 
общественных объединений, иных некоммерческих 

организаций


